
Assemblée Générale Ordinaire 2023

COMPTE RENDU 

Les membres de l’Assemblée Générale se sont réunis au Mas de la Cure (Saintes-Maries-de-la-Mer)
lors du Championnat International du cheval Lusitanien à partir de 13h30  afin de débattre de 
l’ordre du jour contenu dans les convocations envoyées aux adhérents. 

Ordre du jour de l’AG 202  3   :   

1) Émargement de la liste des présents et vérification des mandats ;
2) Présentation du rapport moral et d’activité 2022 par le président ;
3) Présentation du rapport financier 2022 par le trésorier ;
4) Présentation du rapport du conseil de surveillance ;
5) Vote pour le Quitus de l’exercice passé 2022 ;
6) Présentation du rapport d’orientation par le président ;
7) Vote pour le montant des cotisations éleveurs et membres actifs;
8) Élections de deux membres suppléants au CA et de trois membres au Conseil de surveillance ;
9) Agenda 2023/2024 ;
10) Questions diverses 

1) Émargement de la liste des présents et vérification des mandats     :  

Accueil des membres présents qui sont invités à signer la feuille de présence et de présenter les
mandats éventuels pour les votes proposés en séance. 
4 pouvoirs de vote ont été donnés. 
La feuille d’émargement se trouve en annexe 1 du présent compte rendu. 

2) Présentation du rapport moral et d’activité 2022 par le président     :  

Florent Arribe prend la parole pour accueillir les personnes présentes. Il détaille la réorganisation
qui a eu lieu en cours de mandat au sein du Conseil d’Administration. 
D’abord, Mesdames Helen Burgess et Mathilde Neveu ont souhaité démissionner de leurs postes
respectifs de Présidente et de Secrétaire Générale. Elles ont souhaité devenir suppléantes. Ce qui a
eu comme effet de réorganiser le CA de la manière suivante :
- Président : Florent Arribe
- Trésorier : Didier Chaptal
- Secrétaire Générale : Elise Lepage
- Vice président Élevage : Guillaume Lafforgue
- Secrétaire Élevage : Charles Berthezene
- Vice Présidente Manifestations : Charlotte Cési



- Secrétaire Manifestations : Régine Ghisalberti
- Chargés de communication : Simon Sanfilippo et Elsy Laine
- Responsable Équitation de Travail : Laurent Durieux
- Suppléants : /

Mesdames Burgess et Neveu ont ensuite décidé de démissionner complètement du conseil d’admi-
nistration.

Un appel à candidatures a été lancé pour intégrer deux nouveaux membres au CA ainsi  qu’au
conseil de surveillance (3 membres). Messieurs Thomas et Cési étant également démissionnaires.
Nous procéderons aux élections en séance. 

Adhésions
Nous avons eu 145 adhésions à l’AFL en 2022

48 membres Éleveurs   contre 33 en 2021          (46 pour le moment cette année)
95 membres Actifs contre 86 en 2021 (112 en 2023)
2 membres Bienfaiteurs              1 en 2021 (3 en  2023) 

Soit une augmentation de 20% sur 1 an ou 35% sur 2 ans ! Et si on remonte à 2020 au début du Co-
vid on avait seulement 77 membres, on a donc doublé le nombre à l’heure actuelle. 

Manifestations:

CHAMPIONNAT INTERNATIONAL FRANÇAIS :
52 Chevaux en modèle et allures (avec 9 médailles d’or et 10 médailles d’argent) 
31 Chevaux en Working équitation
Label France dressage (une dizaine de chevaux) 
Clinic Alizée Forment (6 cavaliers) 
300 personnes au dîner spectacle
Nous avons créé un questionnaire d’évaluation que nous avons envoyé aux participants afin de 
connaître les avis de chacun. Nous avons tiré les leçons de ce championnat.

MANIFESTATION AROCL :
Salon du cheval d’Angers avec un stand et 7 couples cavaliers chevaux. 

MANIFESTATION AFLCE : 
Equita’lyon 10 chevaux avec présentation de races, équitation de travail, attelage et dressage.  

CHEVAL PASSION 2023, projet 2024 hall ibérique

Nous restons ouverts à des idées de projets, nous sommes à l’étude de différents axes de travail 
pour valoriser davantage notre magnifique race.



Élevage     :  

- Bilan des naissances

2020 = 306        2021 = 298         2022 = 312

Soit une augmentation de 4,7 % entre 2021 et 2022

- Bilan des inscriptions au Portugal :
- nombre de chevaux nés en 2022 inscrits au LN : 102
- nombre de changements de propriétaire effectués en 2022 : 167

- Confirmations
Nous avons organisé deux tournées en 2022 (printemps et automne), pour un total de 101 
chevaux vus par les juges pour 8 chevaux ajournés.
(89 en 2021 )   soit 13% d’augmentation

Communication     :  

Nous avons souhaité renouer avec nos membres éleveurs et membres Actifs via notamment les ré-
seaux sociaux (facebook et instagram ou encore la rédaction d’une Gazette AFL diffusée tous les 3
mois). Nous espérons que cette communication vous permet de vous tenir mieux informés des déci-
sions et évènements de notre association

- GAZETTE 
o Bulletin trimestriel envoyé sous forme de Newsletter à toute la base de contact (envi-

ron 2000 adresses mail) 

- FACEBOOK : 
o 4200 Followers – 3782 J’aime (+9% par rapport à 2021)
o 27% hommes 73% femmes
o 216 publications en 2022 hors Stories
o 10016 visites
o Couverture (vues de publications) : 80635
o Directs réalisés lors du Championnat de Noves et à Golega et Avignon 

- RÉSULTATS DES CONFIRMATIONS
o Résultats publiés dans les 7 jours après chaque session sur les réseaux sociaux puis

publiés sur le site internet

- AUTRES ACTIONS
o A partir du 08/07/22 jusqu’à la fin de l’année = prises de contact avec Cheval Pas-

sion et échanges jusqu’à la signature du contrat (170 échanges de mails à ce sujet sur
2022)

o -Suite au championnat de Noves : création d’une enquête destinée aux participants,
éleveurs, exposants etc, compilation des résultats et présentation en CA ( PDF déjà
transmis à mettre en annexe du rapport? )



Compte rendu de la Working Equitation France 2022

-2022 fut l’année du Championnat du Monde WAWE aux Herbiers     :  
Organisé de main de maître par Charles COUTANT et son équipe qui ont géré un budget de près de 
200 000 € pour accueillir 17 Nations dans une compétition qui a ravi tous les participants compéti-
teurs et accompagnants.
Du défilé en calèche, à la compétition encadrée par Didier CHAPTAL et Barbara LAURENT, jusqu’à la
remise des Prix et la merveilleuse soirée de GALA, tout était parfait.
Sur le plan sportif, nous avons vécu des émotions à la hauteur de l’évènement :
L’équipe Française Julie ALTEYRAC, Maryline BROCARD, Ludivine BARBIERI, Thierry VERGEZ enca-
drés par Hervé MAUREL et Christelle QUILLACQ classent la France 3ème par Equipe.
Et, Julie ALTEYRAC s’offre la Médaille de Bronze en individuel.
Merci à l’AFL pour le soutient financier dédié à cette compétition.
-Le Championat National WEF 2022
Réparti sur 9 concours Nationaux, il a accueilli 160 compétiteurs dont 68 adhérents AFL, et généré 
307 participations.
Les Champions 2022 :
Coralie DALES et ADEREZADO REY en Jeunes Chevaux
Lucie CHIRAT et REX PI en Préliminaire
Luis COELHO et MAGELAN DE LA GESSE (LUS) en Espoirs
Ambre JANSSENS et ANDALUZ (LUS) en Confirmés
Lilas BOURLIER et ATOS (LUS) en Master C
Julie ALTEYRAC et CALIFA (LUS) en Master B

Merci à Laurence EVRARD au secrétariat, Emmanuelle PICARD pour les réseaux sociaux, à nos 
juges Nationaux et Régionaux, aux Membres de la commission sans qui l’Equitation de Travail ne 
pourrait pas se développer aussi vite en France.

Les perspectives 2023     :  

Sur les 12 concours Nationaux dont la finale aura lieu à Dijon, nous avons pour l’instant réussi a fé-
dérer 90 adhérents AFL.
Après 5 concours, ce sont 146 couples et 210 engagements qui ont eu lieu cette année.

Une équipe Junior est en route pour PONTE DE LIMA afin de défendre nos couleurs lors des pro-
chains Championnat du Monde Junior 2023, avec Lilas BOURLIER, Ambre JANSSENS, et Charlotte 
BOMPERIN. 

Une équipe Sénior se prépare pour 2024, afin de briller lors des prochains Championnats d’Europe 
WAWE qui auront lieu en Italie. Barbara LAURENT dirigera cette équipe et sera secondée par Chris-
telle QUILLACQ.

Si actuellement, WORKING EQUITATION France se développe rapidement, c’est grâce au support 
technique et financier de l’AFL.
Je suis certain que des éleveurs de Lusitaniens pourraient trouver plus de débouchés dans notre 
discipline, soit en proposant des chevaux montés dont la demande est croissante, soit en utilisant 
leur structure d’enseignement pour vendre des chevaux.

Le rapport moral est voté en séance à l’unanimité des membres présents 
Pas d’abstention ni de vote contre.



3) Rapport financier par le trésorier     :  

Les tableaux de bilan et compte de résultat sont projetés à l'assemblée et commentés par Didier 
Chaptal.
Le trésorier précise qu'il n'est pas opportun de faire des comparatifs avec l'année N-1 car l'exercice 
2021 n'était pas sur une année complète et que l'activité avait été très diminuée par l'impact de la 
pandémie de la Covid-19.
Le trésorier rappelle les éléments constituant l'essentiel de nos ressources ; les cotisations, l'inscrip-
tion IFCE des naissances, les sessions de confirmation. 
Nos charges sont essentiellement constituées par l'enregistrement des chevaux au stud-book, l'or-
ganisation du championnat, des frais de communication et des frais généraux.

Toutes les activités de la section WEF (Working Equitation France) font l'objet d'une analyse finan-
cière dédiée. Le volume des engagements concours se porte à près de 60 000€. Une fois affecté la 
quotepart des adhésions dédiées à la WEF et le soutien financier porté à l'événement des Cham-
pionnat du Monde WAWE, l'excédent budgétaire WEF de l'année 2022 se porte à 1 423,93€. Ce der-
nier se rajoute au cumul des exercices excédentaires antérieurs soit un total au 31/12/2022 à 15 
327,14€.

Le résultat comptable de l'exercice 2022 de l'AFL est excédentaire à hauteur de 23 152€. Cette 
somme nous donne une indication sur les limites de notre capacité à embaucher un collaborateur. 
Pour augmenter cette capacité, il conviendra d'augmenter les ressources par un accroissement des 
adhésions ou par une meilleure maîtrise du budget du championnat.

La situation financière de l'association est bonne avec des réserves conséquentes. 
Il est proposé à l'assemblée d'affecter le résultat d'exercice au report à nouveau.

Questions/réponses     :  

Q1 : Combien reverse l’IFCE à l’AFL ? réponse : 70 euros
Q2 : Est-ce que l’AFL peut soutenir les éleveurs lors des salons ? Il est indiqué que des enveloppes 
sont allouées aux associations régionales lors de l’organisation d’évènements (stands sur les salons,
...) 

  Q3 : Comment couvrir le poste de la future salariée ? Didier Chaptal répond que le bilan actif dis
pose quasiment de 200 000 euros et pourra permettre en partie à couvrir les frais. Il rappelle toute-
fois qu’il y a un passif avec l’APSL sur l’enregistrement des chevaux mais qu’à ce jour aucune facture
n’a été établie et qu’on ne sait pas précisément de combien l’AFL est redevable.

4) Rapport du Conseil de Surveillance     :  

Monsieur Jacques Thomas prend la parole. Il excuse Mr Cesi Alain qui n’a pas pu se rendre à l’As-
semblée Générale.
Le conseil de surveillance dit qu’il n’y a rien de choquant et estime qu’il n’a pas assez d’informa-
tions pour prendre le recul nécessaire. 
Il relève un effort à faire sur le référencement auprès de Google pour l’AFL. 
Demande également un effort pour les propriétaires de lusitanien non éleveurs et non cavalier de
dressage ou ET, car ne voit pas l’intérêt de cotiser en tant que membre actif. 



Un autre point qui pourrait être amélioré, c’est l’envoi des comptes rendu de CA aux membres du
Conseil de Surveillance. Ceci afin que ces derniers puissent être tenus informés des avancées du
bureau pendant l’année. 

5) Vote pour le Quitus de l’exercice passé 20  22     :  

Le Quitus est voté à l’unanimité des membres présents. Pas d’abstention ni de vote contre. 

6)   Présentation du rapport d’orientation par le président     :  

Nouveau Règlement Zootechnique Européen. 

Pour refaire vite fait l’historique, dès notre arrivée au bureau, l’IFCE nous a contacté pour nous
faire part de cette nouvelle réglementation Européenne. Enfin, nouvelle, pas vraiment, elle date de
2016 mais son application traînait un peu. En France, c'est le Ministère de l’Agriculture qui est en
charge de la mise en place de son application et du contrôle. Toujours est -il que depuis l’an der -
nier, l’IFCE insiste pour que les associations de race se mettent en conformité au plus vite. 
En fait, pour un certain nombre de race étrangères dont la nôtre, l’IFCE jouait le rôle d’Organisme
de Sélection sur le territoire Français.
Pour faire simple, le nouveau RZUE impose aux associations de race de devenir l’Organisme de Sé-
lection. Un OS a plusieurs missions : définir les objectifs de sélection, tenir les livres généalogiques
(enregistrer les animaux) et éditer les documents d’identification. L’OS est aussi le responsable juri -
dique en cas de réclamation ou de procès! 
Après plusieurs réunions avec l’IFCE, nous avons enfin éclairci les possibilités qui s’offraient à nous :
soit faire une demande d’agrément pour que l’AFL devienne organisme de sélection du Lusitanien
en France. Soit, nous rattacher au berceau de la race en demandant une extension du stud-book
Portugais sur le territoire Français. 
Il existait une solution intermédiaire de race conventionnée, c’est-à-dire que l’OS était le berceau
de race à l’étranger (donc le responsable juridique) et l’IFCE procédait à l’enregistrement des che-
vaux en France et l’édition des documents d’identification   cette formule a définitivement été
supprimée depuis ce début d’année 2023. 
Vous imaginez bien que dans la pratique, la gestion de la race dans le monde est régie par le ber-
ceau, nous suivons le règlement du Portugal, les juges pour les confirmations ou les concours sont
envoyés par l’APSL. Et surtout nous devons continuer à inscrire nos chevaux au stud-book Portugais
en plus du livre français pour qu’ils aient une reconnaissance à l’étranger. Et même pour participer
aux confirmations ou aux concours sur le territoire français, les chevaux doivent d’abord être enre-
gistrés au stud-book Portugais.
Donc il était bien plus logique et réaliste de se tourner vers la formule où l’APSL est l’OS, elle est
responsable des décisions, et nous, l’AFL, nous sommes le relais entre les éleveurs Français et le
Stud book Portugais. 
Et pour vous confirmer qu’en fait nous n’avons pas vraiment le choix : l’APSL refuse qu’une associa-
tion fille dépose une demande d’Organisme de Sélection, ils sont le seul OS du Lusitanien en Eu-
rope. 

Nous avons donc voté à l’unanimité en réunion de CA le fait que le Portugal fasse une demande
d’extension du stud-book Portugais auprès du ministère Français. Cette demande vient d’être ac-
ceptée par le ministère en juin dernier. 

Nous allons vous présenter un schéma illustrant la future organisation de l’enregistrement des
naissances. 



1) A la naissance du poulain, l’éleveur transmet à l’AFL la déclaration de naissance et le certificat de
saillie (signé par le propriétaire de l’étalon) et s’acquitte du paiement de la déclaration de nais-
sance en boutique AFL. 

2) Lorsque le poulain est sous la mère, l’éleveur fait intervenir un agent identificateur pour poser la
puce, remplir le signalement graphique (fourni au préalable par l’AFL) qu’il retournera par courrier
à l’AFL. En même temps, l’identificateur prélèvera un échantillon sanguin pour test de filiation qu’il
transmettra au laboratoire LABEO en France (exactement comme à l’heure actuelle).

3) Le laboratoire LABEO transmet les résultats du test de filiation à l’AFL. 

4) Lorsque les étapes précédentes sont complètes et vérifiées par le secrétariat de l’AFL, celui ci
transmet la déclaration de naissance et le signalement graphique à l’APSL; il transmet également
les résultats du test de filiation au Laboratoire d’Alter pour contrôle.

5) Le Laboratoire d’Alter confirme le résultat du test de filiation à l’APSL et enregistre les cartes ADN
dans sa base de données. 

6) L’APSL inscrit le poulain au livre des naissances, édite un document d’identification (carnet bleu)
qu’il transmet à l’AFL.

7) L’AFL envoie le carnet bleu au naisseur. Elle envoie en parallèle à l’IFCE les informations néces-
saires pour la création du numéro SIRE et pour l’enregistrement dans la base de donnée IFCE.

8) L’IFCE transmet au naisseur la carte d’immatriculation ainsi qu’une feuille comportant le numéro
SIRE à agrafer dans le carnet bleu.



Dans la continuité du RZUE, voici les grandes lignes qui se dessinent pour 2024. Le recrutement
d’un salarié pour gérer l’aspect administratif (déclarations de naissance, inscriptions au LN pour les
chevaux en retard, la gestion des changements de propriétaires).
Cela va être un énorme chantier de mise en place, aussi nous compterons sur votre bienveillance
et votre participation pour que cette nouvelle formule se mette en place.

Nous souhaitons que cette personne puisse aussi apporter une aide au niveau de la communica-
tion (graphisme, publications sur les réseaux sociaux) et qu’elle puisse aussi apporter un soutien
comptable à l’association si besoin.

En 2024 : nous continuerons évidemment les tournées de confirmations au printemps et à l’au-
tomne dans des lieux neutres et publics si possible. Mais il n’est pas toujours évident de coordon -
ner les agendas avec les Haras Nationaux notamment. 

7  ) V  ote pour le montant des cotisations éleveurs et membres actifs;  

Pour participer à nos activités (Concours Modèles et Allures, Equitation de Travail WEF, Salons), 
une adhésion AFL est obligatoire.

Membre Actif : 80€ 
Droit de vote (1 personne)  
Remise sur tous les engagements et box (concours WEF ou M&A)

Membre Éleveur : 170€  
Droit de vote (1 personne désignée lors de l’adhésion)
Remise sur tous les engagements et box (concours WEF ou M&A) pour la personne désignée
Parutions Catalogues Éleveurs, Étalons
Tarif réduit sur les enregistrements des naissances
Tarif réduit sur les confirmations

Membre AFL : 30€ 
Droit de vote (deuxième membre d’un élevage par exemple)
Remise sur un seul engagement et box (concours WEF ou M&A) par coupon de réduction

Les associations régionales offriront une remise de 10€ sur leurs cotisations aux adhérents AFL.
L’AFL reversera 10€ pour chaque double adhésion. 

Le montant des cotisations 2024 est voté à l’unanimité des personnes présentes.

8) Élections de deux membres suppléants au CA et de trois membres au      Conseil de surveillance     ;  

Suite aux démissions de Mesdames Burgess et Neveu du CA, un appel à candidatures a été lancé. 
3 personnes (membre éleveur ou actif) se sont portées candidates pour intégrer l’équipe du conseil
d’administration. 
Un vote à bulletin secret est organisé. Deux personnes ont dépouillé les bulletins et voici les résultat



Dominique Charlemagne: 26 voix
Pascal Becker  : 7 voix
Clovis Jordanis : 21 voix
Sont donc élus Dominique Charlemagne et Clovis Jordanis

Vote conseil de surveillance : 3 places disponibles – 3 candidats 
  Didier Dupin, Florence Durieux et Pascal Becker tous 3 candidats sont élus.

9  ) Agenda 2  023/2024     ;  

- Confirmations d’automne des reproducteurs en octobre 2023
- Equita Lyon du 01 au 05/11/2023
- Cheval Passion du 18 au 22/01/2024

10  ) Questions diverses     :  

/

La séance est levée à 16:00

  Arribe Florent, Lepage Elise
Président Secrétaire Générale



ANNEXE 1 : FEUILLE D’EMARGEMENT














